

encore ce que réserve l'avenir, comme découvertes agréables ou comme mécomptes ; mais il importe que la France soit à la hauteur de sa tâche, et que les Français soient au courant des mœurs et des aspects de ces pays que coloniseront leurs fils. C'est pourquoi ce serait faire œuvre utile et patriotique de répandre — avec plus de détails qu'en un cadre aussi restreint — les connaissances qu'on doit avoir sur la Chine, ses mandarins et ses lois, ses lettrés et ses traditions, son sol et son peuple. En tous cas, de merveilleuses et singulières surprises sont réservées à nos successeurs, au fond de cette Asie mystérieuse et dormante, qu'on croirait inerte, et où se cache et où va s'agiter bientôt, sous l'impulsion de nos sciences et de nos progrès, le plus considérable et le plus intense foyer de l'activité humaine.